

mes et enfants, de 13 ans à 70 et davantage, recueillient les algues, dans l'eau jusqu'à la ceinture, tandis que la marée montait. Plus tôt dans la journée, à quelque distance de la rive, des bateaux avaient traîné dans les algues un dispositif de fauchaison. La mer apportait au bord les herbes fauchées et il n'y avait qu'à les prendre. On cueille deux sortes d'algues: l'une, destinée à la consommation humaine, ressemble au céleri et se mange crue; l'autre sert d'engrais. L'industrie de la pêche est très active le long de la côte; la morue et la pieuvre sont les deux principales pêches. Les techniques sont en général primitives et le rendement par homme, peu élevé.

Expansion de l'industrie de la soie

"La culture de la soie se développe dans plusieurs parties de la Corée, où l'on a découvert qu'elle constitue une excellente source de revenus entre les semailles et la moisson. Jusqu'ici, la production ne se fait qu'à petite échelle, mais elle se développe rapidement et reçoit l'appui du gouvernement. On voit partout des plantations de mûriers.

"Il y a de nombreux cours d'eau, mais tous sont étroits et aucun n'est navigable sauf sur de courtes distances et avec de très petites embarcations. Leur régime montre des variations considérables selon les pluies. Lors des grandes pluies qui accompagnent généralement les typhons, les inondations sont un sérieux problème; elles ont causé plusieurs désastres de portée nationale, surtout depuis que le déboisement accélère l'écoulement des eaux. La majeure partie des pluies tombe en juillet et en septembre; nous avons rencontré en juin plusieurs rivières qui, faute de pluie, n'étaient plus qu'une série de flaques dans une terre sablonneuse. De l'avion, nous avons vu beaucoup plus de lits de rivières desséchés que d'eaux bleues.

"Ce qui caractérise le paysage coréen, vu des airs ou de la route, c'est l'abondance des tombes. Il était d'usage naguère que la famille éprouvée par la mort, et en particulier par celle de son chef, consulte un géomancien pour choisir l'emplacement de la tombe. Il s'agissait de trouver l'endroit où le défunt serait heureux. Si par la suite les survivants connaissaient un revers de fortune, l'ancêtre ne devait pas être heureux; on ordonnait donc une nouvelle inhumation. Pour cette raison, les endroits de choix étaient inévitablement occupés par des tombes, ce qui enlevait souvent à l'agriculture le peu de bonne terre arable que l'on pouvait trouver. L'État combat cette pratique et fait créer des cimetières.

Île Cheju (Quelpart)

"Géologiquement, presque toute la Corée se compose de roches sédimentaires. L'île de Cheju fait cependant exception. Située à environ 115 milles au sud de l'extrémité sud-ouest de la Corée, elle est d'origine volcanique récente. Elle est couverte d'excellents pâturages, mis à profit pour l'élevage du bétail. Le volcan, le mont Hanla, élève jusqu'à 1,950 mètres ses pentes vertes et luxuriantes. Au-dessus de 600 pieds, l'alpage est collectif et chacun y mène ses bœufs, ses porcs